



## Inicios de la cirugía mayor en Loja

### *Beginnings of major surgery in Loja*

Patricio Aguirre Aguirre <sup>1</sup>

<sup>1</sup> Archivo Histórico de Loja, Ecuador.

Fecha recepción: 12-07-2024

Fecha aceptación: 26-07-2024

Fecha publicación: 15-08-2024

En este artículo se dan a conocer datos sobre las primeras cirugías en la ciudad y provincia de Loja, obtenidos de relatos de médicos y datos periodísticos existentes en el Archivo Histórico Municipal de Loja.

Lo sustancial de la información sobre los primeros pasos de la cirugía en el Ecuador es fruto de las investigaciones realizadas por el Dr. José Antonio Montero Carrión, ilustre lojano que, finalmente, se radicó en Quito, y que en 1962 publicara *Maestros de ayer y de Hoy*. Según él, en Loja, a principios del siglo veinte, se conoce algunos médicos que practican cirugía menor, entre ellos se encuentran Leopoldo Benjamín Jaramillo Valdivieso, Víctor Antonio Castillo, Tomás Aguirre A. y Juan Rafael Ojeda, quienes llegaron a realizar cirugías, en general, bajo anestesia local, siendo la más compleja la herniorrafía inguinal, y en traumatología, se realizaron reducciones y hasta amputaciones.

La cirugía mayor solo aparece luego de la venida al país de los franceses Gayraud y Domec a partir de 1907, quienes instauran la escuela francesa, que influye con gran intensidad en las ciudades universitarias, esto es, en Quito, Guayaquil y Cuenca. Particularmente, en Quito, surgieron como discípulos de los franceses los cirujanos Luis Mario de la Torre e Isidro Ayora y, en Guayaquil, Miguel H. Alcívar y Teodoro Maldonado Carbo.

La promoción de estudiantes de Quito de 1912 a 1918 es muy fructífera para el desarrollo de la medicina y la cirugía; dentro de ellas se encuentran distinguidos lojanos, como el propio Dr. José Antonio Montero y sus compañeros Luis Clemente Cueva, Constante Amador Espinosa y Ramón Burneo Samaniego, que luego ofrecerán sus servicios en Loja <sup>(1)</sup>.

La primera información sobre la realización de cirugía mayor en Loja, es decir, abdominal por laparatomía, la escuché del Dr. Luis Guillermo Reyes —padre de mi esposa, María Augusta—, quien afirmaba que, entre los años veinte y treinta del siglo pasado, su hermano Alberto Reyes Andrade y el doctor Ramón Burneo Samaniego, practicaban cirugías armando quirófanos en los domicilios del paciente, para lo cual contaban con un estuche que el doctor Burneo había adquirido en Europa, posiblemente Francia. Asimismo, existe una entrevista del periodista Ecuador Espinosa S., efectuada en los años sesenta, al indicado Dr. Reyes, donde se trata sobre este tema <sup>(2)</sup>.

1. E-mail: fpaguirrea@hotmail.es

 ORCID iD: 0009-0007-4351-262X

La instalación de los quirófanos domiciliarios está descrita en la *Técnica quirúrgica* de los ex jefes de trabajos prácticos de medicina operatoria, doctores Federico E. Chiistmann, Carlos Ottolenghi, Juan Manuel Raffo y Gunther Von Grolman, de la Facultad de Medicina de La Plata, publicada por la Librería y Editorial El Ateneo, en Buenos Aires. Su carta edición de 1939 es parte de la biblioteca médica del Dr. Reyes Andrade. En este tratado, en el libro primero, se describe la sala de operaciones pública y privada, en la que cuida aspectos de asepsia, ventilación e iluminación; esta información debe haber guiado a los galenos, aparte, por supuesto, de sus aprendizajes junto al Dr. Mario de la Torre, destacado cirujano de Quito y profesor de la Facultad de Medicina de la Universidad Central, donde se graduaron ambos: el Dr. Burneo en 1917 y el Dr. Reyes en 1922.

De mis investigaciones en el Archivo Histórico Municipal, he podido rescatar algunos datos que hoy los ofrezco como forma de ir construyendo esta historia.

El retorno del doctor Burneo Samaniego a Loja ocurre en noviembre de 1917, luego de nueve años de permanencia en Quito<sup>(3)</sup>. Durante un largo período, se dedica al servicio público en el cual ejerce varios cargos políticos, en especial como concejero, vicepresidente y presidente del Municipio, gobernador y alcalde de Loja<sup>(4)</sup>. Es por este desempeño público-político que más se lo conoce al Dr. Burneo, sin embargo, es digno de destacar su trabajo como médico y cirujano.

La presencia del doctor Reyes Andrade puede constatarse desde 1923<sup>(4)</sup>, pues se conoce que ocupó un cargo como concejero municipal, y es evidente en 1925<sup>(5)</sup> tanto por su trabajo como médico militar, así como por su quehacer como cirujano<sup>(6)</sup> en Alamor. Su labor como médico y cirujano continuó hasta septiembre de 1928, que es cuando fallece trágicamente.

Estas cirugías en quirófanos privados o domiciliarios debieron haberse realizado hasta finales de 1928, pues, para esta época, el hospital adquiere instrumental suficiente para garantizar su realización<sup>(7)</sup> y es de suponer que los médicos se someten a tal realidad.

Alrededor de 1930, se encuentra en Loja el médico militar Dr. Cesar A. Domínguez, de origen riobambeño y graduado en Quito<sup>(8)</sup>, quien hace cirugía mayor, como puede evidenciarse en noticias sobre el particular<sup>(9)</sup>, y en las que se puede notar el apoyo de otros médicos, como el propio doctor Burneo Samaniego y otros, como los doctores Luis Cueva Ontaneda, graduado en Quito en 1923; Francisco Toledo, graduado en Quito en 1907, y Z. Alfredo Rodríguez, graduado en Cuenca en 1913. Los dos últimos, de reconocida solvencia clínica, pero que no se conoce que realizaran cirugías y, por ello, seguramente apoyaban hacia el cuidado del paciente desde la anestesia.

En 1931, retorna a Loja el doctor Luis F. Apolo, graduado en 1930<sup>(10)</sup>, quien es designado médico escolar de la provincia y, como tal, visita Gonzanamá y Catacocha, entre otras ciudades, y allí hace cirugías, que deben ser domiciliarias, pues, a la época, no se cuenta con hospitales en tales localidades<sup>(11)</sup>. De lo reportado, se trata de cirugías obstétricas y de laringología, que bien pueden considerarse como iniciales de estas especialidades<sup>(12)</sup>.

En 1932, hay evidencia de cirugías realizadas por los doctores Ramón Burneo<sup>(13)</sup>, Luis Apolo y Alfonso Punin Ríos, graduado en Cuenca en 1927, aunque podrían tratarse de procedimientos menores<sup>(14)</sup>.

Más tarde, en 1933, retorna a Loja el Dr. Cornelio Reyes Andrade, graduado en Quito en 1932 y discípulo del Dr. Isidro Ayora Cueva, quien dará gran impulso a la cirugía, cuyos procedimientos, por entonces, eran poco frecuentes y no contaban con la aprobación de la ciudadanía, dados los resultados, algunas veces lamentables<sup>(15)</sup>. Vale la pena anotar que los conocimientos impartidos por Ayora no se limitaron a la obstetricia, ginecología y cirugía, sino también a la salubridad y desarrollo de la medicina en general, aspectos en los cuales también se destaca el Dr. Cornelio Reyes en esta ciudad y provincia.

Al decir de su hermano, Luis Guillermo, así como del médico historiador Dr. José Antonio Montero Carrión, el doctor Cornelio fue quien realizó la primera cesárea en Loja, evento en el que afirma participaron el propio doctor Montero y el doctor Federico Tapia. Este hecho debe haber ocurrido entre julio y agosto de 1934, que es cuando Montero Carrión se encuentra en Loja, y por supuesto, realiza algunas cirugías<sup>(16)</sup><sup>(17)</sup>.

El doctor José Antonio Montero Carrión, en el tercer tomo de *Maestros de ayer y de hoy*, publicado en 1968 en Quito<sup>(18)</sup>, afirma que, en 1922, él visitó Loja, y en el viejo hospital, realizó la primera operación de alta cirugía... Años más tarde, aproximadamente en 1935, acompañó al Dr. Cornelio Reyes en un caso de eclampsia y, previa una junta médica, se resolvió intervenir quirúrgicamente a la paciente, así se dio la primera cesárea en Loja con resultados positivos.

Para 1935, es notoria la práctica de cirugías, como una apendicetomía, realizada por el doctor Cornelio Reyes<sup>(18)</sup>. A esta deben añadirse otras realizadas por el mismo doctor Reyes y por el doctor Cesar Domínguez, que permanece aún en esta ciudad<sup>(18)</sup>.

Los datos obtenidos nos permiten afirmar que los protagonistas de la cirugía mayor en Loja, sin duda, fueron los doctores Ramón Burneo Samaniego, Alberto Reyes Andrade, César A. Domínguez, Luis F. Apolo, José Antonio Montero y, muy especialmente, el doctor Cornelio Reyes Andrade, a quienes Loja y la medicina les deben su reconocimiento.

## REFERENCIAS

### Registros

1. José Antonio Montero Carrión. *Maestros de ayer y de hoy*.
2. Ecuador Espinosa. *Loja de Antaño*. Lugar de publicación: Página de Facebook; 2024/06/27 [Fecha de cita: 12/07/2024]. Disponible en <https://www.facebook.com/share/v/phWhGyMdj1pK6ct7/?mibextid=xfxF2i>
3. *El Herald*. 15 de noviembre de 1917. "Nuevo Médico. Después de una permanencia de nueve años en la capital, de los cuales cinco ha practicado en la Clínica del Dr. Mario de la Torre, ha regresado a su hogar, terminando sus estudios el Sr. Dr. Ramón Burneo S. Saludamos a nuestro nuevo médico y le deseamos éxitos en su profesión".
4. **Actas del Cabildo**

10 de diciembre de 1920. Se declara al Dr. Ramón Burneo S. quinto concejero principal para el bienio 1921-1922.

7 de enero de 1921. El Dr. Mateo Valdivieso posesiona al Dr. Ramón Burneo S como médico presidente de la Comisión Inspectora de Boticas.

30 de junio de 1921. Elección de presidente y vicepresidente: Dr. Reinaldo Cabrera y Dr. Ramón Burneo S.

1° de octubre de 1921, toma posesión como presidente del Concejo, el Dr. Ramón Burneo, y como vicepresidente, el Dr. Rafael M. Montero para el último trimestre.

3 de marzo de 1922. Se reintegra como concejero el Dr. Ramón Burneo S., quien opina que el sueldo aplazado de la profesora de Obstetricia se destine a la adquisición de camas para la sala de consulta del Hospital.

30 de junio de 1922. Elección de dignatarios: presidente, Dr. Luis Guillermo Muñoz; vicepresidente, Dr. Ramón Burneo S.

30 de septiembre de 1922. Elecciones municipales: presidente, Dr. Ramón Burneo S.; vicepresidente, Dr. Francisco Rodas B.

28 de abril de 1923. Como la Dra. Matilde Hidalgo no se ha posesionado en el cargo de médico municipal, el Concejo cancela el nombramiento y designa al Dr. Benjamín Jaramillo, por 7 votos, y un voto para el Dr. Alberto Reyes.

23 de noviembre de 1923. Se eligen como concejeros principales a los doctores Ramón Burneo S. y Luis Clemente Cueva, y como suplente, al Dr. Alberto Reyes.

26 de mayo de 1924. Entre los concejeros suplentes asiste el Dr. Alberto Reyes.

19 de julio de 1924. Se designa miembros de la Comisión de Inspección de Boticas: médico, Dr. Alberto Reyes; farmacéuticos, doctores M. Benigno Jaramillo y Juan Rafael Ojeda.

28 de julio de 1924. Se designa al Dr. Alberto Reyes como comisionado de ornato y sanidad.

2 de agosto de 1924. No se acepta la excusa del Dr. Alberto Reyes, miembro de la Junta Inspectora de Boticas, y se pide continúe hasta cuando se ausente de esta ciudad.

29 de septiembre de 1924. Elección de dignatarios: presidente, Dr. Ramón Burneo; vicepresidente, Dr. Luis Guarderas.
5. **Periódicos**

*La Lucha* (Luis F. Ochoa). 29 de marzo de 1925. "Se nombra como médico de la Zona y del batallón Zapadores, al Dr. Alberto Reyes".
6. *La Jornada*, 24 de mayo de 1925. "En Alamor, hace pocos días fue operado el Dr. Lautaro Loaiza por el cirujano Dr. Alberto Reyes con excelentes resultados".
7. *El Vigía* (Hermanos Palacios), 14 de octubre de 1928. "Anuncio: ¡Atención Sres. médicos! Acaba de llegar al Hospital de esta ciudad el instrumental de cirugía comprado en Alemania por la H. Junta Provincial de Asistencia Pública. Para casos de operaciones quirúrgicas, podrán los señores médicos hacer uso de dicho instrumental, siempre que las operaciones se practiquen dentro del establecimiento y de acuerdo con esta Subdirección.- Loja septiembre 28 de 1928.- El subdirector de Asistencia Pública.- Dr. Segundo Montero C".

*El Herald del Sur*

8. 3 de agosto de 1930 (Hermanos Maldonado Paz). “El doctor César Domínguez B., en referencia a una crónica, señala que él y su hermano Gonzalo son riobambeños y que se educaron en Quito”.
9. 27 de abril de 1930. En el Hospital Civil y Militar de esta Ciudad. “El día 26 del presente mes, a las 4 de la tarde, fue sometida a una peligrosa operación de cirugía la señora Antonieta Maldonado Paz de P. (Paladines). Durante la operación, los médicos que manipularon, Dres. César A. Domínguez, Luis Cueva, Ramón Burneo, Francisco E. Toledo y Alfredo Rodríguez, dieron muestras de conocimiento científico y abnegación. La enferma sigue un estado de mejoría que hace esperar del éxito de la operación”.
10. 1º de febrero de 1931.” Luego de coronar con éxito su carrera en el ramo de la Medicina, retorna a Loja el Dr. Luis F. Apolo”.
11. 22 de marzo de 1931. “Se halla en Gonzanamá el doctor Luis F. Apolo como médico Escolar, quien visita las escuelas ante la epidemia de tos ferina. Gonzanamá lo considera un joven abnegado, fiel cumplidor de sus deberes; ha vacunado a más de 400 niños con la antivariólica en Gonzanamá y Eguiguren. Hoy marchó a La Paz, a su regreso operará a la señora Mercedes Bravo, y se encuentra atendiendo a Don Secundino Simancas”.
12. 24 de mayo de 1931. “Catacocha: hace días salió de este lugar el Dr. Luis F. Apolo, hizo muchas curaciones, una cirugía en la que extrajo una “mola hidatiforme” con éxito y otra de garganta. Por su actuación, Catacocha le agradece”.
13. 7 de febrero de 1932. “Anteayer fue operado con brillante éxito el Dr. Manuel León, de un epiteloma en la cara, por el doctor Ramón Burneo”.
14. 16 de febrero de 1932. “Fueron operados con éxito, por el doctor Luis F. Apolo, los señores: José Domingo Alvarado, Lauro Infante y Alfonso Bravo. El doctor Punín operó a Mercedes Guaycha.
15. 8 de enero de 1933. El Dr. Cornelio Reyes Andrade llega a Loja desde Quito, en donde recientemente se ha graduado de Médico. Publica un anuncio que dice ser exinterno de la Clínica Ayora y de la Maternidad de Quito. A su arribo a esta ciudad, se complace en ofrecer sus servicios profesionales en clínica y cirugía. Horas de consulta de 8 a 12 a.m. y de 2 a 5 p.m. Dirección: Carrera Bernardo Valdivieso, intersección Miguel Riofrío”.
16. 8 de julio de 1934. Anuncio del Dr. José Antonio Montero Carrión, “Médico-Cirujano, Ofrece a sus coterreños sus conocimientos en cirugía adquiridos durante su larga práctica en los hospitales y clínicas de la capital, en operaciones quirúrgicas, como laparotomías, hernias normales y estranguladas, apendicitis, histerectomías, casos de obstetricia quirúrgica, abscesos del hígado, oclusiones intestinales, etc. Durante 50 días permanecerá en este lugar. Anestesia moderna. De preferencia, le será grato atender a personas menesterosas que se hallaren en el caso de ser operadas.  
Horas de consulta de 1 a 3 p.m. Consultorio Carrera Bolívar N.º 64.- Teléfono 22.- Loja junio 22 de 1934.”
17. 14 de agosto de 1934. Se despide el Dr. José Antonio Montero.
18. Maestros de Ayer y de Hoy. Valores de la Medicina Ecuatoriana, III tomo, Dr. José A. Montero Carrión. 1968.

**Como citar el presente artículo:**

Aguirre P. Inicios de la cirugía mayor en Loja. Perspectiva. Indexia. Abril 2024.